



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE MAYO DE 1788.

Varsovia 12 de Abril.

Schachpas, y Aslan Gueray, Kan y Sultan de los Tártaros, han dirigido cada uno de por sí al General Conde de Potocky una carta concebida en los términos siguientes.

„Ademas del deseo que tenemos de informarnos de la salud de V. E., lo qual es un efecto natural de la amistad que le profesámos, nos mueve á escribirle otra circunstancia. Habiéndose cumplido inviolablemente en todo tiempo y en todas ocasiones, los Tratados de paz entre la Sublime Puerta y la República de Polonia, anhela el Divan que se observen tambien ahora, y se mantengan en toda su fuerza; pero como los Moscovitas han entrado en ese pais para acercarse á nuestras fronteras, mediante lo qual ha sido la Polonia causa de que nuestro enemigo se reforzase en esos dominios, sin que por ello crea V. E. se haya violado la amistad subsistente entre nosotros, siendo tambien los Rusos vuestros amigos: la Sublime Puerta, que se halla en el mismo caso, y que es fiel amiga de la Polonia, nos manda comunicáros que nuestros exércitos, quando lo pida el caso, entrarán en Polonia baxo los mismos términos. Esperámos que no tardará V. E. en contextarnos al recibo de esta carta amistosa &c.“

Escriben de las fronteras que á 25 del mes último concluyéron los Rusos la construccion de tres puentes de barcas sobre el Niester, estando cada uno defendido por un destacamento de las mismas tropas.

Segun cartas de Jassi debió el Gran Visir llegar á Andrinópolis á fines del propio mes. El Príncipe de Moldavia ha sido nombrado General en xefe con todos los atributos de Visir. Los habitantes de los lugares y aldeas de la parte de acá del Pruth se han retirado al otro lado de dicho rio. Muchas tropas y un transporte de 600 carros de víveres se encaminan hácia Mogila, cerca de Falchi, que parece ser el lugar señalado para plaza de armas.

Sirmia 25 de Marzo.

Avisan de Servia que habiéndose puesto un sugeto, llamado Kocza, al frente de un número de Christianos descontentos, atacó cerca de Jagodin, entre Belgrado y Nisa, á un Tefterdar que iba de Constantinopla con su comitiva á la primera de dichas plazas; el qual y la ma-
yor

yor parte de los suyos perdiéron la vida. Kocza encontró en sus despojos algunos papeles, y los remitió á Peterwaradin.

Doscientos y cincuenta hombres, entre Turcos y Arnautas, acometiéron el 25 á nuestros puestos avanzados cerca de Prepora, pero tuvieron que retirarse con pérdida.

Dos batallones de granaderos y otros tantos de cazadores del Ejército Ruso entraron el 21 en las aldeas de Skala, Krziwze, Kudrinze y Muskatowka.

Lemberg 30 de Marzo.

Aseguran haber entrado en Polonia un cuerpo considerable de Turcos y Tártaros, y que el General Potocki ha retrocedido de las fronteras con las tropas de su mando.

Segun avisos de Criméa ha llegado á aquella Península, por la parte de Azof, un cuerpo de tropas Asiáticas.

Dresde 5 de Abril.

Un incendio que se manifestó dias hace en la ciudad de Frankemberg consumió cerca de 30 casas, siendo muy crecida la pérdida que ha causado. Empezó el fuego en casa de un ensamblador.

Ratisbona 9 de Abril.

Se han comprado mas de 600 caballos por cuenta del Emperador en Baviera y en el alto Palatinado. Tambien se compra trigo y harina para el Ejército de Hungría.

Viena 18 de Abril.

Los batallones que componian parte de la guarnicion de esta ciudad se embarcáron en el Danubio los dias 12, 14 y 15 de este mes para el Ejército.

El Emperador ha nombrado al Príncipe Fernando de Wirtemberg, hermano de la Archiduquesa Isabel, Mayor General y Brigadier en el Ejército grande de Hungría.

En solo 8 dias visitó S. M. I. las tropas y cordon del Bannato, hasta Mehadia y Viejo Orsova, acompañándole el Teniente Mariscal Conde de Wartensleben, Comandante de la Provincia. El 6 llegó el Monarca á Temeswar, donde reconoció las fortificaciones, y el Hospital portátil de madera, llevado allí desde Viena y colocado fuera de las murallas de la plaza. Visitó asimismo la Iglesia mayor de los Griegos Cismáticos, como tambien el lugar en que debe fabricarse un Seminario para individuos de la propia Comunión.

El Príncipe Carlos de Lichtenstein, General de Caballería, llegó el 4 del corriente á Carlstadt, y tomó el mando en jefe del Ejército de Croacia. De Gratz se ha enviado á Trieste un transporte considerable de cañones y fusiles. Avisa el Príncipe de Cobourg, General de Caballería, que 4 batallones Rusos, mandados por el General Wesmitinow, se unieron el 21 de Marzo con las tropas Austriacas de Galicia.

El Suplemento á la Gazeta de Viena del 16 contiene varias relaciones de reencuentros particulares que ha habido en Transilvania desde 19 hasta 31 de Marzo. En todos han manifestado los Turcos mucha intrepidez.

pidez, siendo ellos los que han dado motivo á la mayor parte de estas refriegas, atacándonos en nuestros puestos; bien que siempre fueron rechazados con gran pérdida, siendo la nuestra muy corta. El 19 acometieron á un mismo tiempo al reducto de Lobkowitz-Schantze, delante del desfiladero de Boza, á 3 millas y $\frac{1}{2}$ del lugar que sirve de Lazareto, y á uno de nuestros puestos del desfiladero de Tomosch, no léjos del Monasterio de Sinay. Rechazados en una y otra parte, reunieron sus esfuerzos contra el Convento, asaltándolo hasta 4 veces. Repitieron su ataque el 24, y aunque con mayores fuerzas, no lograron mejor suerte. En Croacia no han sido ménos vivos los encuentros. De resultas de uno de ellos quemó el enemigo el 25 de Marzo 16 casas en la aldea de Kusaja, y otras 5 con una Iglesia en la de Klokoch. El cuerpo de Voluntarios, compuesto de Turcos prófugos, prosigue molestando á los enemigos en la Esclavonia, donde sirve de mucho cortando la comunicacion entre Belgrado y Jagodin.

Brandemburgo 8 de Abril.

Ha conferido el Rey al Príncipe de Hohenlohe el mando en jefe de los 7 batallones de tropas ligeras de Silesia.

Las mercancías de esta última Provincia vendidas en la feria de Francfort del Oder importáron este año 102,894 rixdalers. Los paños solos llegaron á 45,744 rixdalers.

Francfort 22 de Abril.

Algunos avisos de Valaquia del 26 de Marzo refieren que el renegado Koczi cayó inopinadamente sobre un crecido destacamento del cuerpo del General Fabris, matándole mucha gente. Añaden que los Turcos han vuelto á hacerse dueños del Convento de Sinay, y del puesto de Bottuschan.

La Chancillería de Hungría se ha dedicado con esmero á precaver en aquel Reyno las resultas que podria traer la escasez de granos que hubo este año en algunas partes; y ha mandado socorrer con dinero y granos á los labradores que han tenido malas cosechas. Quando S. M. I. entró en el propio Reyno, yendo de Fiume, apenas supo el lastimoso estado de la gente del campo, señaló 500 florines para repartir entre los necesitados.

Se ha publicado en Viena un mapa geográfico de la Bosnia y provincias adyacentes, hecho por Mr. Schimek, teniendo presentes las cartas militares manuscritas del Príncipe Eugenio, y de los Generales Kevenhuller, Marsigli y Pallavicini, con otras relaciones auténticas. Es muy útil para enterarse de los acontecimientos y progresos de la actual guerra.

Escriben de Cásel haber salido de allí el General Holandes Munster, encargado de una negociacion para tomar algunas tropas Hessesas al servicio de la Holanda.

Continuacion de las noticias de Londres del 29 de Abril.

El Parlamento Hibernico suspendió sus sesiones el 18 del corriente hasta 17 de Junio.

Habiéndose presentado en la Cámara de los Comunes las cuentas de las rentas y gastos públicos durante 2 años, según el exámen é informe de la junta nombrada para ello, han insertado algunos papeles Ingleses las observaciones siguientes.

„En 1786 fundando la junta sus cálculos sobre el producto de la entrada efectiva de un año solo (que concluyó á 5 de Enero de 86) con las mejoras y adiciones que ha tenido por conveniente, habia regulado el producto futuro anual de los tributos, excepto los de las tierras y de la *dreche*, en 12,797,471 libras esterlinas; pero aunque se hayan establecido desde entónces algunos impuestos adicionales, las rentas del año que cumplió á 5 de Enero de 87, no pasáron de 11,868,555; y en el que concluyó á 5 de Enero de 88 no excedieron de 12,923,134, que forman en todo 24,791,689. Compárese ahora el término medio de estos 2 años (que será 12,395,844) con la regulacion de la junta, que asciende á 12,791,471; resulta una diferencia de 401,627 libras. Los gastos anuales, según el informe, subirán en adelante á 3,748,000 esterlinas; de las quales 1,800,000 para la Marina, 1,400,000 para las tropas de tierra, y 348⁰ para la Artillería. El término medio del gasto efectivo, en los años de 86 y 87, es para los gastos de Marina 2,357,163, para el Ejército 1,960,000, y para los de Artillería 337,726: total 4,654,889: diferencia 906,889. Parece según esto que hallándose en las rentas 401,627 libras esterlinas de ménos, y en los gastos 906,889 de mas, hay en la regulacion de la junta un error de suma de 1,308,516 libras esterlinas por cada año de los dos primeros, que siguieron á dicho informe.“

Con motivo de este cálculo se ha observado que los rumores de guerra no produxeron efecto alguno sobre las rentas ni los gastos de los años de 86 y 87; pues las sumas votadas para la Marina, el Ejército y la Artillería en el corriente, exceden en mas de 260⁰ libras al término medio de aquellos dos años. Por muy considerable que parezca esta diferencia entre las rentas efectivas y las reguladas, no es tan grande, ni con mucho, como la que hay entre el gasto verdadero y el de regulacion.

Escriben de Dublin que el 27 de Febrero se hundió parte de un terreno movedizo, situado en la Provincia de Tiperary á 22 millas de Limerick; y que desde entónces cada dia se hunde algun pedazo. De la sima que se formó allí, salió al mismo tiempo gran copia de agua, que despues de cubrir un espacio de 160 *acres* de largo, y 60 de ancho, corrió á modo de torrente, asolando quanto encontraba, derribando casas, y arrancando árboles. Por fortuna ya ha hecho madre, y va á desaguar al rio de Oro, á 2 millas de la laguna que forma en su manantial.

Haya 29 de Abril.

El Rey de Prusia, durante un viage que debe hacer en sus Estados de Westfalia, vendrá hasta el Palacio de Loo á visitar á la Princesa de Orange, su hermana. Créese llegue el 12 de Junio; y despues de al-

gunos dias de mansion se restituirá á Berlin.

Los Estados Generales, por acuerdo de 23 del corriente, depusieron de su empléo á Mr. Paulus, Fiscal del Almirantazgo del Mosa, y uno de los Ministros mas hábiles que haya tenido la República de mucho tiempo á esta parte en su Marina.

Aun se ignora si las tropas Prusianas, que estaban en Amsterdam, se reemplazarán con otras Holandesas, ó si solo quedará en aquella Ciudad su actual guarnicion.

Fin del Tratado de alianza defensiva entre el Rey Británico, y los Estados Generales.

ART. IX. La Potencia que pida los socorros, deberá cuidar se den á los navios, fragatas y tropas que le hayan enviado, mientras permanezcan en sus puertos sea poco ó mucho tiempo, quanto necesiten al mismo precio que si fuesen suyos propios. Se ha convenido que en ningun caso dichas tropas ó navios podrán estar á cargo de la parte que los haya solicitado; y sin embargo quedarán á su disposicion durante todo el tiempo de la guerra en que se halle empeñada. Dichos socorros permanecerán, en quanto á la policia ó gobierno interior, baxo las órdenes de su Xefe, y no podrán emplearse separada ni enteramente sino de acuerdo con el mismo Comandante; pero en quanto á las operaciones militares quedará del todo sujeto al mando del Comandante en xefe de la Potencia que los pida.

X. Hasta que las dos Potencias hagan entre sí un Tratado de comercio, han convenido que los vasallos de la República serán tratados en los Reynos de la Gran Bretaña y de la Irlanda como los de la nacion mas favorecida; usándose del mismo modo en las Provincias Unidas con los súbditos de S. M. Británica; bien entendido que este artículo no debe extenderse á una rebaxa de derechos de entrada.

Como por el artículo 4.º del Tratado de paz, firmado en Junio de 84, ofreció S. M. Británica tratar con los Señores Estados Generales para la restitution de Negapatnam y sus dependencias, en caso que los mencionados Estados Generales tuviesen en lo sucesivo algun equivalente que darle; y como SS. AA. PP. han renovado recientemente su deseo de lograr dicha restitution, como tambien de que se fixe y determine puntualmente el sentido del artículo 6.º del mismo Tratado, relativo á la navegacion de los vasallos Ingleses en los mares Orientales; S. M. Británica, para manifestar su benevolencia á la República, está dispuesto á contribuir al logro de las intenciones de SS. AA. PP., y aun asegurar á la República nuevas ventajas muy sólidas de comercio en aquella parte del mundo, luego que se convenga y ajuste un equivalente, por el qual no exigirá S. M. Británica sino lo que sea favorable á los intereses y seguridad recíproca de las dos Partes contratantes en la India. Y á fin que las negociaciones para el arreglo de dichos puntos, no atrasen la conclusion del presente Tratado, se ha convenido en que se entablarán quanto ántes, y deberán concluirse en el término de 6 meses, contados desde la fecha de este Tratado; y que

que la convencion que se haga tenga la misma fuerza que si estuviese inserta en él.

Artículo separado. A consecuencia del artículo VIII del Tratado de alianza convienen las dos Partes contratantes en que en caso de darse en dinero los socorros estipulados, se valuaran estos á razon de 100^o florines corrientes de Holanda al año por cada 1^o soldados de Infanteria; y á 120^o del mismo valor por 1^o hombres de Caballería al año, ó en la misma proporcion al mes.

Versalles 30 de Abril.

Mr. Alyon, Lector del Duque de Chartres, ha tenido la honra de presentar al Rey la primera entrega del curso de Botánica, que ha trabajado para la educacion de los hijos del Duque de Orleans. Asimismo el pintor Hue ha tenido el honor de presentarle un quadro que ha pintado por su orden, y representa la toma de la isla de la Granada á 4 de Julio de 79, por el Conde de Estaing, Comandante de la esquadra y de las tropas en aquella expedicion. Mr. Mechain, encargado por la Academia de Ciencias de calcular el conocimiento de los tiempos para uso de los astrónomos y navegantes, ha entregado al Rey el tomo correspondiente al año de 90.

Palermo 27 de Marzo.

Acaba de entrar aquí de arribada la fragata Veneciana nombrada Pálas, de 40 cañones, al mando del Caballero Leonardo Correr. Pertenece á la division de la esquadra de la República que, á las órdenes del Contra-Almirante Condulmero cruza en los mares de Malta, y por una tempestad fué dispersa sobre la costa meridional de Sicilia.

Liorna 13 de Abril.

Aunque se habia asegurado que los corsarios Argelinos no saldrian de su puerto hasta principios de Mayo, se sabe por avisos seguros que cruzan ya muchos en estos mares, así de Argel como de otras Regencias Berberiscas; y que han apresado varias embarcaciones Genovesas y Napolitanas.

La tripulacion de una galeota Tunecina hizo desembarco en la isla Caprea; pero juntándose los naturales acometiéron á los Moros, cogieron algunos prisioneros, y obligaron á embarcarse á los restantes.

Dícese que unos Diputados del Baxá Mahmud salieron al encuentro del Emperador en su viage, para cumplimentarle de parte de aquel Comandante, y desearle el mejor éxito en sus empresas contra los Turcos.

Granada 30 de Abril.

La Junta general de Caridad de esta ciudad, despues de haber tenido el honor de presentar al Rey por mano de su primer Secretario de Estado el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, el estado general de las limosnas recogidas y distribuidas por las Diputaciones de Caridad de los barrios de ella, ha logrado igualmente el de presentar el estado de las recogidas y distribuidas por las Diputaciones particulares de los pueblos sujetos al Partido de este Corregimiento. Por él resulta que en el año pasado de 87 se han recogido 22,321 rs. y 20 mrs.; y que con ellos

ellos se ha socorrido á varios pobres, entre los que se han vestido del todo ó en parte 68 niños, incluidos algunos mayores: que se ha dado escuela á 213: y que se han puesto á oficio, ó se han sostenido en el otros 40; en todo lo qual se han invertido 21,357 rs. y 8 mrs. de la referida cantidad; quedando existentes en las Diputaciones particulares 964 rs. y 12 mrs.

Al mismo tiempo han zelado dichas Diputaciones sobre la mejor educacion de los niños pobres, aumentando las escuelas de primeras letras, y dándoles maestros hábiles. Tambien están entendiendo algunos de los referidos pueblos en la reunion de diferentes obras pias, proporcionando la debida distribucion á favor de los pobres, de los atrasos que tienen, y de los réditos corrientes. Ultimamente se han dedicado á remediar otras muchas necesidades en alivio de pobres enfermos, proveyéndoles de facultativos, y haciendo otras obras propias de su loable instituto.

Enterado S. M. de todo ha mandado dar al Sr. Presidente de esta Real Chancillería, y á la Junta general de Caridad en su Real nombre las gracias, y ha encargado se las den á las referidas Diputaciones, animándolas á que continúen con igual zelo en tan piadosas obras.

Madrid 20 de Mayo.

El Mártes 13 del corriente recibió el Rey sin ceremonia en su Real Cámara en el Palacio de Aranjuez á la Excma. Sra. Doña Leonor Elliot, esposa del Excmo. Sr. D. Guillermo Eden, Embaxador Extraordinario y Plenipotenciario del Rey Británico, recién llegado. Se hallaron presentes los Príncipes Ntros. Sres. y las demas Personas Reales, por ser la hora en que diariamente acostumbran ver á S. M. en su quarto. Y retirados SS. AA. pasó la Sra. Embaxadora á los demas quartos que es costumbre.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Sta. Iglesia de Toledo á D. Juan de Anchuelo, Racionero de ella, y Catedrático de Artes de la Universidad de aquella ciudad: para otra de la de Sevilla á D. Antonio Vargas, Capellan de la Real Capilla de la misma ciudad: para el Beneficio de la Parroquia de la villa de Linares, en el Obispado de Jaen, á D. Joseph Garcia y Otalora, con retencion del Curato que obtiene en la misma Parroquia, y obligacion de poner un tercer Teniente Cura en ella: para el Préstamo de la Parroquia de Villavieja, Diócesis de Ciudad-Rodrigo, á D. Prudencio Sanz de Garay, con dimision de la Canongía que obtiene en la Colegial de Santillana, en el Obispado de Santander: para esta resulta y el Beneficio simple sin carga alguna de la villa de Naveros, Arzobispado de Burgos, á D. Vicente de Agüera y Bustamante, Cura de Sta. Marina de Rivasar, en el de Santiago; y para la plaza de Colector de S. Isidro el Real de esta Corte á D. Pedro Cayetano Cabezas.

Asimismo ha nombrado S. M. para el empléo de Juez de Competencias del Reyno de Mallorca á D. Antonio Bisquerra: para el Corregimiento de la ciudad de Orense á D. Juan Antonio Bringas Lopez de Sagredo: para el de la villa de Carrion á D. Francisco Roxo Go-

mez : para el de la de Ponferrada á D. Joseph Bermejo Noriega ; y para la Vara de la villa del Ferrol á D. Antonio Freyre de Cora.

A 7 del corriente falleció en esta Corte el Ilmo. Sr. D. Felipe Santos Domínguez , del Consejo y Cámara de S. M. en el Real y Supremo de las Indias , á los 64 años cumplidos de edad : en cuyos ministerios , y en los de Fiscal del Crímen y de lo Civil de la Real Chancillería de Granada , Alcalde de Casa y Corte , y Asesor del Tribunal de la Comisaría General de Cruzada , sirvió á S. M. por espacio de 24 años con notorio zelo.

Los subscriptores á la traduccion de la *Encyclopedia metódica* , dispuesta por orden de materias , podrán acudir desde 1.º de Junio á las ciudades donde hayan subscripto , y en Madrid á la Librería de Sancha , para recoger el tomo 1.º de esta grande obra ; que tambien se venderá á las personas que no hayan subscripto y gusten tenerla. Dicho tomo comprehende la Historia natural de los animales quadrúpedos y cetáceos por Mr. Daubenton , de la Real Academia de las Ciencias de Paris , y la 1.ª parte de la de las aves por Mr. Mauduit , Doctor Regente de la facultad de Medicina de Paris. Se continúa en la impresion del tomo 2.º que contiene la parte 2.ª y última de las aves , y la Historia natural de los quadrúpedos vivíparos y serpientes. Tambien se ha dado principio á la impresion del tomo 1.º de gramática y literatura ; é igualmente se seguirá con otros : lo que se previene al público para su inteligencia. Aunque al principio se pensó en publicar de dos en dos los tomos , se ha preferido darlos uno á uno , segun se vayan imprimiendo , para que el publico los tenga con mas anticipacion.

Habiendo acudido muchas personas á comprar los dos tomos del Correo de Madrid despues de despachados los pocos exemplares que se pudieron formar , se han reimpresso varios Números con lo que se han compuesto algunos tomos ; los quales se venden en la Librería de Arribas carrera de S. Gerónimo.

El Mercurio histórico y político de Marzo se hallará en el Despacho de la Gazeta , en el Real Sitio de Aranjuez en el puesto de D. Joseph Guichard , y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Instruccion reservada del difunto Rey de Prusia á su sobrino el Rey actual , traducida de un MS. Frances por un ocioso. Véndese en la oficina de D. Pedro Marin.

Diccionario geográfico de la América , ó de las Indias Occidentales &c. Cuaderno 4.º , que contiene las letras H , I , J , K y L , con que se completa el tomo 2.º de esta obra escrita por el Coronel D. Antonio de Alcedo , Capitan de Reales Guardias Españolas. Se hallará con los tres anteriores en la Librería de Martinez calle de las Carretas.

Coleccion de novelas escogidas , compuestas por los mejores ingenios Españoles : novela 8.ª Los zelos provechosos , por D. Luis de Guevara. Se hallará con las anteriores en la Librería de Castillo frente á S. Felipe , en el puesto de Cerro calle de Alcalá , y en Zaragoza en casa de Christóbal Abella. Su precio 2 rs.

Plan de los precios á que se ha vendido la fanega de granos en el mes de Abril , con distincion de ellos desde primero hasta mediado y fin del mismo , en los pueblos y partidos que se expresan , segun los estados que han remitido sus respectivos Corregidores y Alcaldes mayores. Se hallará con los anteriores en la Librería de Francisco Fernandez frente á S. Felipe.

Retrato de Catalina II , Czarina de Moscovia y Emperatriz de las Rusias , viuda del Czar Pedro III , aclamada y coronada en 13 de Octubre de 1762. Se hallará en la Librería de Escribano calle de las Carretas. Puede ir en carta.